
ЗМИЕВКА
В районном Доме культуры прошёл

конкурс "Хочу стать звездой". Такое ме�
роприятие проводится уже не первый
год. Однако интерес к нему только уси�
ливается. И на этот раз зал РДК был на�
полнен до отказа. Перед выступлением
молодые дарования волновались, как
будто им предстояло петь на Первом
канале телевидения. Исполнители пе�
сен и танцев были разбиты на три груп�
пы: "Детство" (5 — 10 лет), "Отрочест�
во" (11 — 15 лет) и "Юность" (15 — 20
лет). Среди самых маленьких артистов
наиболее яркими были выступления
Кристины Апресовой и Саши Мялкина
(номинация "Народная песня"). Среди
исполнителей старшей группы (15 — 20
лет) любителей народных песен, к со�
жалению, не оказалось. Все было отда�
но эстрадному жанру.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Первыми в районе приступили к севу

сахарной свеклы земледельцы сельхоз�
предприятия "Прогресс". В нынешнем
году площадь под эту культуру решено
было увеличить на 50 гектаров. В целом
по хозяйству она составит триста гек�
таров. Особое внимание при севе было
уделено строгому соблюдению техно�
логий. Осенью прошлого года площади,
которые планировалось отвести под са�
харную свеклу, были вспаханы, в почву
внесли необходимые минеральные 
удобрения в строгом соответствии с
нормами. Почву закультивировали и
выровняли.  Весной, согласно карто�
граммам, были внесены азотные удоб�
рения. Сев производился сеялкой точ�
ного высева германского производства
"Оптима" и только дражированными се�
менами. Такое внимание этой культуре
в хозяйстве уделяют не случайно. Зем�
ледельцы на опыте прошлого года убе�
дились: выращивание сахарной свёклы
— занятие прибыльное.

МЦЕНСК
Пятнадцатого июня 2005 года прой�

дет конкурс на замещение вакантной
должности начальника юридического
отдела комитета по организационной и
правовой работе и должности главного
специалиста юридического отдела ко�
митета по организационной и правовой
работе. В конкурсе могут принять учас�
тие все желающие, кто имеет высшее
юридическое образование. Документы
принимаются в кабинете № 91 админи�
страции города в срок до десятого ию�
ня.

ПОКРОВСКОЕ
Рост  дорожно�транспортных проис�

шествий в районе вызывает тревогу.
Только за четыре месяца 2005 года за�
регистрировано шестнадцать ДТП, в ко�
торых погиб один человек и десять по�
лучили ранения различной степени тя�
жести. Для сравнения: за аналогичный
период прошлого года было зарегист�
рировано всего четырнадцать, в ре�
зультате чего погибло два и было ране�
но три человека. Особое беспокойство
вызывает у сотрудников ГИБДД рост
дорожно�транспортных происшествий с
участием детей. Более половины ДТП, в
которых страдают дети, приходится на
летние каникулы. А они уже не за гора�
ми.

ТРОСНА
На заседании комиссии по делам не�

совершеннолетних был рассмотрен во�
прос о проведении в районе с 15 мая по
1 октября 2005 года ежегодной Всерос�
сийской межведомственной профилак�
тической операции "Подросток". На за�
седании были определены основные
задачи операции. Среди них — выявле�
ние детей, оказавшихся в трудной жиз�
ненной ситуации, с целью оказания им
всех видов помощи, возвращение де�
тей в образовательные учреждения для
продолжения учебы и еще целый ряд
задач. Основные, как считают члены ко�
миссии, — профилактические меры, на�
правленные на сдерживание подрост�
ков от противоправных действий и упо�
требления ими наркотиков и алкоголя. 

ХОТЫНЕЦ
В результате рейда по торговым

предприятиям района в рамках месяч�
ника по защите прав потребителя фак�
тически во всех проверенных магазинах
были выявлены грубейшие нарушения
правил торговли. Так, например, в по�
селке Звезда в магазине индивидуаль�
ного предпринимателя Д. Артамонова
были обнаружены продукты питания с
давно истекшим сроком годности. Сре�
ди не пригодных к употреблению про�
дуктов были как мясные, так и конди�
терские  изделия. Но более всего по�
разил участников рейда сыр. Он был
буквально зеленым от плесени. 

После такого не стоит удивляться,
почему в районе уровень инфекцион�
ных заболеваний в 1,5 раза выше сред�
необластного. Вот только куда смотрит
руководство района и многочисленная
рать надзорных чиновников? Ведь по�
травим людей!

Информагентство

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
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— Первая крупная проб�
лема, поджидающая строи�
тельные организации, свя�
зана с выделением строи�
тельной площадки, — сказал
В.А. Букалов. — Так вот, в
принятом Градостроитель�
ном кодексе предусмотрен
новый порядок выделения
этих площадок — на конкур�
сной основе.   

При этом строительные
площадки должны заранее
готовиться городской ад�
министрацией (а они не го�
товятся) и выставляться на
конкурс. Выиграл ты кон�
курс или нет — обижаться
будет не на кого. Но для
этого нужна серьезная ра�
бота в городской админист�
рации по подготовке строи�
тельных площадок, а ее по�
ка нет.

— Поясните, пожалуй�

ста, на примерах, что

значит "не готовятся

площадки" и как их

нужно готовить?

— Вот конкретный при�

мер. Недавно в "Орловской
правде" было напечатано
объявление о том, что на
конкурс выставляются зе�
мельные участки для за�
стройки на улице Планер�
ной. Центр "Развитие" уча�
ствовал в конкурсе, больше
заявок не было. А по усло�
виям конкурса, если других
участников нет, побеждает
организация, подавшая за�
явку. Было подписано по�
становление о разрешении
проектирования. Но когда
мы начали согласование
проекта, то выяснилось:
этот участок входит в сани�
тарно�защитную зону аэро�
порта. Спрашивается: как
городская администрация
готовила его на конкурс?
Вот вам и профессиона�
лизм.

Уже второй год решается
вопрос с выделением
участка под строительство
жилого дома на Карачев�
ском шоссе, хотя все согла�
совано. Два года тянется
волокита с предоставлени�

ем "Орелстрою" площадки
на набережной Дубровин�
ского, и такие примеры
можно приводить и дальше.

— На апрельском засе�

дании президиума Гос�

совета, посвященном

реализации жилищной

политики в России,

Президент РФ В.В. Пу�

тин  предложил забла�

говременно вырабо�

тать новую систему

предоставления зе�

мельных участков под

стройплощадки. Он

подчеркнул, что с 1 ок�

тября т.г. собственни�

ки земли — муниципа�

литеты — будут пре�

доставлять стройпло�

щадки только через от�

крытые аукционы, к ко�

торым, конечно, нужно

готовиться.  Но многие

считают, что "Разви�

тию", "Орелстрою" как

никому другому вклю�

чен зеленый свет на

строительной улице…

— Я бы так не сказал.
ОАО "Орелстрой" — дей�
ствительно мощная органи�
зация, и мы сейчас одно�
временно строим 15 жилых
домов. Но большей частью
они находятся на окраинах
областного центра — на
улице Чечневой в Завод�
ском районе, на улице Ме�
таллургов, в районе боль�
ницы СПЗ, на Наугорском
шоссе.  Если же посчитать,
сколько домов строится в
центре, то  "орелстроев�
ских" среди них не так мно�
го. Чаще всего в центре Ор�
ла другие фирмы строят.

Но должен отметить, что
получение строительной
площадки — это только
часть дела. Необходимо
вложить немало средств в
ее освоение — требуется
подвести магистральный
водопровод, канализацию,
газ, электрику. Вот сейчас,
например, мы обустраива�
ем площадку на Наугорском
шоссе: строим там водоза�
борный узел, потому что в

этом районе проблемы с
водой.

— А потом будете пере�

давать узел "Водока�

налу"?

— Скорее всего, нет. "Во�
доканал" не желает прини�
мать даже сети, которые мы
прокладываем к новым до�
мам. И это вторая крупная
проблема, которая  возни�
кает уже при передаче гото�
вого жилья.  Она еще ост�
рей, чем первая.

— Интересно, почему

"Водоканал" не хочет

принимать новые сети?

Честно говоря, верится

в это с трудом…

— Проблема с передачей
построенных домов  касает�
ся не только "Водоканала".
Сегодня жители города пла�
тят практически 100% за по�
требленные ресурсы, кроме
холодной воды, — за нее
чуть меньше. Но если мы
платим 100% за газ, свет, за
тепло — значит, ресурсо�
снабжающим организациям
это выгодно. Ресурсы про�
давать действительно при�
быльно. И получается нон�
сенс.

Вот, например, "Облгаз".
Раньше он и транспортиро�
вал газ, и продавал его. По�
том эти функции были раз�
делены. И сейчас продает
газ населению одна органи�
зация — "Орелрегионгаз", а
"Облгаз" берет деньги за
транспортировку газа по
трубам. То есть он зарабаты�
вает деньги на том, что по
трубам прошел газ. Мы
строим газовую сеть в жи�
лом доме и говорим руко�
водству "Орелоблгаза":
возьмите бесплатно трубы и
зарабатывайте на них. Эти
трубы новые, им лет 30 — 40
ничего не будет, вам не нуж�
но вкладывать  деньги в их
строительство. А нам отве�
чают: нет, вы заплатите
"Облгазу" деньги за то, что
он возьмет эти трубы. Спра�
шивается, где же логика?
Ведь газовики будут на этом
деньги зарабатывать!

Похожая ситуация с элек�

тричеством. "Орелоблэнер�
го" покупает энергоресурсы
в "Орелэнерго" по оптовой
цене, нам с вами продает по
1 руб. 21 коп., а промышлен�
ным предприятиям — еще
дороже. Электроэнергия
транспортируется по кабе�
лям  через трансформатор�
ные подстанции, при этом
понижается напряжение с 10
тыс. вольт до 380 вольт, а по�
том электричество входит в
дом. Мы строим трансфор�
маторную подстанцию, ка�
бельную сеть  и говорим
энергетикам: "Возьмите это
бесплатно, зарабатывайте
на этом деньги", а они в от�
вет: "Нет, деньги платите". А
это уже большие деньги: 100
— 200 тыс. с каждого нового
жилого дома.

Но самая вопиющая ситу�
ация, конечно, складывается
с "Водоканалом". Хотя есть
некоторые нюансы. В новом
Градостроительном кодек�
се, в новом законодательст�
ве о тарифах в ЖКХ говорит�
ся, что с 2006 года вводится
плата за подключение к го�
родским сетям. Но много по�
ка неясного в этом вопросе.
Из этого закона о тарифах
вытекает, что   строительная
организация, начиная раз�
рабатывать строительную
площадку, заказывает опре�
деленное количество ресур�
сов.  И что воду "Водоканал"
должен подать до границ зе�
мельного участка, занятого
новым домом.

Однако "Водоканал" уже
несколько лет в соответ�
ствии с постановлением
горсовета берет за подклю�
чение немалую сумму.  В
среднем  за право  подклю�
чения нового жилого дома к
водопроводным сетям горо�
да приходится заплатить 
1 млн. рублей. Каждый дом
—  миллион рублей! Кроме
того, "Водоканал" выдает
строителям технические ус�
ловия, ведь нам приходится
еще прокладывать  пример�
но километр водопровода и
канализации к дому. А по�
том, чтобы их тоже приняли
на баланс, платить тому же
"Водоканалу" сотни тысяч
рублей.

— Нетрудно догадаться,

на чьи плечи перекла�

дываются эти расхо�

ды…

— На плечи тех, кто поку�
пает квартиры. На чьи же
еще? Конечно, это сказыва�
ется на цене квадратного
метра жилья. Мне хотелось
бы обратить внимание вот на
какой момент. Мы привыкли
ругать президента, Думу,

правительство. А это не все�
гда правильно.  Есть город
Орел — общность людей,
проживающих на одной тер�
ритории. 330 тыс. горожан
избирают депутатов. И депу�
таты, администрация города
должны думать: а как же мы
организуем в пределах дан�
ного муниципалитета  рабо�
ту по выделению строитель�
ных площадок, по передаче
водопроводных и прочих се�
тей в новых жилых домах ре�
сурсоснабжающим органи�
зациям для обслуживания?
По�моему, нужно признать,
что эта работа в городе по�
строена нелогично.

Я не раз говорил об этом
мэру г. Орла В.И. Уварову,
председателю горсовета
В.Н. Иконникову, председа�
телю комитета горсовета по
строительству А.М. Лосеву:
не надо кивать на Госдуму,
не принявшую каких�то зако�
нов, на кого�то другого, как
решит сама городская
власть — так и будет. Я пони�
маю, что раньше, когда услу�
ги ЖКХ были убыточны, 
коммунальные  организации
могли говорить, что новые
сети им не нужны, что это
для них дополнительная го�
ловная боль. Но сегодня мы
перешли практически к
100%�ной оплате услуг ЖКХ.
Ресурсоснабжающие орга�
низации получают прибыль,
а психология их руководите�
лей осталась старой.

Недавно в "Орловской
правде" выступал депутат
горсовета М.В. Вдовин. Я
полностью с ним согласен.
Нередко вопросы, которые
выносятся на заседания гор�
совета, оторваны от жизни.
В горсовете есть комитеты
по строительству, по ЖКХ,
которые обязаны поднимать
самые острые проблемы,
важные для развития эконо�
мики Орла, для горожан. 

Записала 

Людмила СТАВЦЕВА.

ОТ РЕДАКЦИИ. На уже
упомянутом заседании пре�
зидиума Госсовета Прези�
дент РФ  предложил более
активно, творчески подхо�
дить к решению жилищной
проблемы местным влас�
тям, включая муниципаль�
ный уровень.  В.А. Букалов в
беседе с журналистом за�
тронул только часть проб�
лем, касающихся выделе�
ния участков под строи�
тельство, передачи уже го�
товых домов. Мы приглаша�
ем к участию в разговоре о
создании рынка доступного
комфортного жилья в на�
шей области всех заинтере�
сованных лиц. 

Квадратный метр 
с обратной стороны

Сейчас в  стране широко обсуждается

национальный проект строительства

доступного комфортного жилья. Политики,

экономисты спорят, предлагают, как

повысить спрос населения на ипотечные

кредиты и как стимулировать увеличение

предложения жилья со стороны строителей.

Нынешней весной вступили в действие

Жилищный и Градостроительный кодексы,

закон о долевом участии в жилищном

строительстве.  

Многие  читатели, конечно, знают о

программе ипотечного  жилищного

кредитования, уже несколько лет

действующей в Орловской области, других

популярных программах — "Жилье для

молодой семьи" и "Славянские корни". А

также о том, что губернатором 

Е.С. Строевым перед строителями

поставлена задача удешевить стоимость

квадратного метра, значительно увеличить

объем  строительства жилья.

Вы думаете, что это зависит только от

стоимости кирпичей и других

стройматериалов или от мастерства,

организованности строителей? Факты, о

которых мне рассказал заместитель

генерального директора ОАО ООЦРО

"Развитие" Владимир Александрович

Букалов, заставляют взглянуть на

квадратный метр жилья 

с неожиданной стороны. 

(Окончание. 

Начало на 1#й стр.).

*  *  *

Что ж, Луганка так Луганка.
Уютная деревушка. Хотя цент�
ральной усадьбой хозяйства тог�
да была Кривцово�Плота — село с
особинкой: говорят, когда�то да�
же было одним из центров анти�
большевистского антоновского
мятежа.

Приехал туда Марахин — ба�
тюшки! Председатель под след�
ствием, бухгалтер под следстви�
ем, агроном, зоотехник — все под
следствием, вся местная верхуш�
ка.

— Ну и ничего, — донеслось
Марахину из райкома вдогонку. —
Считай, агроном, что ты временно
исполняешь обязанности предсе�
дателя. Готовься к севу, март на
дворе.

Ага, готовься. В семенах овсю�
га полно.

— Ребята, я ваш новый агро�
ном, зерно срочно сортировать
надо!

— Да пошёл ты... Ещё один во�
рюга явился, — ответ открытым
текстом; и морды хамские, слов�
но у каждого и впрямь антонов�
ский пулемёт полвека закопанный
в огороде лежит.

Эх, не ведали мужики, что за
плечами у Марахина уже есть
подвиги упрямства; не знали,
сколько их ещё впереди, этих по�
разительных подвигов...

Стоит перед угрюмым народом
Владимир — невысокий, щуплый.
И говорит следующее:

— А что, братцы, есть ли в на�
шем коллективе товарищеский
суд?

Рожи осклабились:
— Чего�чего?
— Нет? Ну так считайте, что те�

перь есть. И председателем этого
суда буду я, голосуйте. Спасибо.
А теперь мой первый приговор:
тебя, матершинника, за то, что
меня на три буквы послал, штра�
фую на пять рублей.

Потом был второй "приговор",
пятый и десятый. А потом... Наро�
дец, выйдя из шока, вдруг понёс в

товарищеский суд заявления: и
этого накажите, потому что дебо�
шир, и этого, потому что пьяница!

Чёрт побери, что�то в душах
дёрнулось, срывая многолетнюю
коросту. Никто не считал заявле�
ния доносами. Агроном сам лопа�
тил и семена, и удобрения. 

Отсеялись к маю, чуть не пер�
выми в районе.

*  *  *

Если с "плохими" людьми у Ма�
рахина и впрямь быстро залади�
лось, то с "хорошими" начальни�
ками схватки растянулись на не�
сколько лет.

В ту же весну вызвали Влади�
мира на бюро райкома:

— Хоть ты с севом и блеснул, а
вот суточный надой у тебя на фер�
мах снизился. Аж на пятьдесят...
граммов.

Марахин улыбнулся.
— Что? Ты улыбаешься? Выго�

вор ему!
Марахин засмеялся.
— Что? Ты смеёшься? Никто

ещё не смел так себя вести на бю�
ро! Строгий выговор ему! С зане�
сением в партийную карточку!

— Да не партийный я, — про�
должал широко улыбаться Влади�
мир. — Пока только комсомолец.

— Тьфу! — сказал секретарь. —
Да помним, помним, это мы так
просто... Давай надои поднимай.

Вот эти "давай" Марахин не
принимал категорически. Однаж�
ды увидел, что всходы свеклы
жутко засорены, и приказал их за�
бороновать.

— Под суд за это! — заорали
примчавшиеся из райкома. — Это
уголовное преступление! Эй,
тракторист, немедленно прекрати
боронить!

Механизатор и ухом не повёл.
Он уже знал своего агронома, и
при нём любой райкомовец был
ему не указ.

Властители бились в истерике,
Марахин стоял на своём. Хилые
сорные всходы были уничтожены,
вместо них в тот же день был сде�
лан новый посев, а через две не�
дели чистенькие свекольные
всходы догнали все сроки и в

осень дали сверх�
обильный урожай.

Однако учить
Марахина агроно�
мии перестали
только после его
драки с предри�
ком...

Это было кино.
Предрик указывал
Марахину, в каком
месте начинать
уборку:

— Почему не у
дороги?

Со стародавних
колхозных пор все
сельхозработы на�
чинаются от дорог:
чтоб высоким про�
веряльщикам сразу
была видна кампа�
ния.

А Владимир Ми�
хайлович всегда
делает наоборот:
начинает с самых
дальних углов, с са�
мых неудобных
клинов.

— У дорог всегда
успеется, у дорог в
любую распутицу
можно работать.

Ну вот предрайисполкома по
грозной указке первого секрета�
ря райкома и попытался прогнать
уже работающие луганские ком�
байны от початого дальнего края
к трассе, через пятнадцать кило�
метров. И за это получил от Мара�
хина такой тычок в украшенную
галстуком грудину, что по�щеня�
чьи скатился под откос.

Агроном "Луганского" назав�
тра ждал увольнения, но вместо
этого получил от предрика... из�
винение.

С того дня Владимиру Марахи�
ну никто никогда не делал никаких
"авторитетных" указок.

Да и зачем. За четыре года
Владимир утроил урожайность.
Например, зерна в "Луганском"
стали собирать под сорок центне�
ров с гектара, вместо прежних
двенадцати.

И тут хозяйство разделили по�
полам. Неудобную часть, что по�
дальше от центральной усадьбы,
поручили Марахину. И стал он ди�
ректорствовать — без специалис�
тов, без крепких дорог, без доста�
точных средств и техники.

Было это в восемьдесят девя�
том году, накануне разрушения
страны и её сельскохозяйствен�
ных устоев.

*  *  *

Прежде чем рассказать об ос�
новных свершениях нашего пер�
сонажа, поведаем о его семейной
жизни. Без этих, к сожалению,
трагических моментов нельзя
прочувствовать всю глубину по�
движничества Марахина, всю си�
лу этого человека.

Мама умерла, когда Володя
был маленьким. Он вырос с от�
цом�механизатором. 

Так получилось, что и двум его
сынишкам была уготована почти
такая же судьба: их мама тяжело
заболела, стала инвалидом после
перенесённого гриппа, уже около
десяти лет она почти полностью
парализована.

Надо ли говорить, как тяжело
приходится Владимиру Михайло�
вичу. Дома всё на нём, вплоть до
стирки белья.

Сыновья выросли влюблённы�
ми в отцовское дело. Сейчас оба
учатся в Орле на агрономов.

— Я их воспитывал на полном
доверии, к самостоятельности
приучил сызмала. И доныне са�
мое для них страшное, если я им
летом не позволю работать на
тракторе и комбайне.

Он собственным примером на�
учил их бороться, не отступать пе�
ред ударами жизни. Когда�то в

армии у него был неудачный па�
рашютный прыжок: угодил на де�
ревья, получил травму и несколь�
ко часов без сознания висел в за�
путавшихся стропах головой
вниз.

— После этого комиссовать хо�
тели, я ведь даже читать не мог.
Но очень желал остаться в армии.
Восстанавливался через самоис�
тязательные нагрузки. Постоянно
поднимал тяжести, отжимался...
Так что не только восстановился
— ещё и получил четыре первых
спортивных разряда: по футболу,
плаванию, лыжам, бегу. Всё в ар�
мии.

Тот самый подвиг упрямства,
упомянутый вначале. С такой на�
турой только в герои.

*  *  *

Геройствовать, правда, никог�
да не любил. Если в детстве без
раздумий шёл в кулачки, то толь�
ко потому, что был старостой в
школьном интернате, отстоявшем
от родного покровского села Ку�
бань за семнадцать километров.

— Мы же вроде как чужие там
были, приходилось защищать
своих интернатских.

Но вернёмся в девяностый год.
Получив в своё распоряжение

Луганку с половиной бывшего хо�
зяйства, Владимир Михайлович в
один сезон решил проблемы кад�
ров (построил четыре десятка
квартир, километры дорог и водо�
провода) и не то что сбавил пока�
затели, а и подтянул повыше.
Зерновые — под сорок восемь
центнеров с га, надои — по три с
половиной тысячи кило.

А вторая половинка, кривцово�
плотская, испытала все тяготы
девяностых. Да так, что через во�
семь лет после раздела хозяйство
опять объединили — под общим
началом Марахина.

И вновь стал он поднимать
Кривцово�Плоту. И вновь в не�
сколько лет поднял.

— Герой, — сказали ему в 2002
году дальновидные должанские
администраторы. — А теперь под�
ними и упавшую "Дружбу".

А та "Дружба" — втрое больше

Генерал должанских
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
В объявлении «Управление по делам

молодежи и физической  культуре адми�
нистрации Орловской области о прове�
дении конкурса...», опубликованном в
газете «Орловская правда», № 77 от
13.05.2005 г., второй абзац сверху
следует читать так: «Перечень требо�
ваний к претендентам на участие в
конкурсе содержится в конкурсной
документации, приобретаемой по
адресу организатора торгов (ОГСУ
«Фонд имущества Орловской облас�
ти», г. Орел, ул. Ленина, д. 37�а)».
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ОРЕЛ: ВЧЕРА,
СЕГОДНЯ, 
ЗАВТРА

В ОРЛЕ
МЕДАЛИ И ДИПЛОМЫ —

МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ
Завтра — Международный день се�

мьи. В Орле управлением социальной
защиты населения администрации об�
ласти, районными органами соцзащи�
ты населения, государственными и об�
щественными организациями прово�
дятся мероприятия, посвященные это�
му празднику. Семьям, в которых по�
явился третий ребёнок и таким обра�
зом вошедшим в число многодетных
семей, будут вручены медали, дипло�
мы и подарки. 

Эстафеты районных праздников на�
чал Железнодорожный район. Здесь
торжественное мероприятие состоя�
лось вчера в Центре социального об�
служивания населения.

Сегодня праздник "Крепка семья —
крепка держава" в 11.00 состоится в
большом зале администрации Совет�
ского района, а для жителей Заводско�
го района торжества запланированы
на 15.00 17 мая в областном краевед�
ческом музее. 

В Северном районе многодетным
семьям памятные медали и дипломы
будут вручены на дому 17 — 18 мая. 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ
РАЙОН
ВЕТЕРАНЫ ПОСЕТИЛИ ШКОЛУ
Ветераны Великой Отечественной

войны из Москвы, Ярославля и Украи�
ны в День Победы посетили школу 
№ 31 Железнодорожного района. Сре�
ди фронтовиков — А.Г. Шатурский,
И.Д. Самухин и дочери погибшего на
Орловщине комбрига первой отдель�
ной лыжной бригады Тихоокеанского
флота И.И. Понтяра. 

Гости побывали на уроке мужества и
посетили школьный музей Боевой Сла�
вы.

ЗАВОДСКОЙ РАЙОН
ДЕНЬ СПЕЦИАЛИСТА В ЦНТИ
19 мая в 10.00 в Орловском центре

научно�технической информатизации
состоится день специалиста, посвя�
щённый вопросам делопроизводства и
кадровой политики. Будет организова�
на выставка�продажа нормативно�пра�
вовой литературы по управлению пер�
соналом, журналов по технике без�
опасности и охране труда, книг с ком�
ментариями к Гражданскому, Налого�
вому и Трудовому кодексам РФ, образ�
цов приказов по кадрам, сборников
должностных инструкций — всего по�
рядка 100 изданий.

В рамках мероприятия состоится
лекция по вопросам кадровой полити�
ки, управления персоналом и его обу�
чению. Участие в дне специалиста бес�
платное. 

Информагентство
"Орловской правды".

ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЕ —6060

"Луганского". Двенадцать тысяч
разорённых гектаров в прицеп к
ухоженным четырём луганским
тысячам. Как гиря на шее у того,
кого задумано утопить.

— Подниму, — сказал Мара�
хин.

Перед ним лежала целая зем�
ляная империя, неуравновешен�
ная, разнополюсная в настрое�
ниях. Жители двадцати двух сёл
и деревень с надеждой и недове�
рием смотрели на него.

Он начал с того, что управлять
участками поставил женщин.

— Они дисциплинированней.
И умней, если хотите.

С первой же попытки бывшие
дружбинцы заметно увеличили
показатели — некоторые в разы.

*  *  *

Как он это делает?
— Очень просто. У всех, как и

положено, есть дневная норма
выработки. Если кто�то эту нор�
му перекроет хоть на полпроцен�
та — оплата всего дня удваивает�
ся. Подчёркиваю — всего. Поэто�
му каждый в лепёшку расшибает�
ся за этот лишний полупроцент.

— У кого позаимствовали эту
систему?

— Сам придумал.
— А оплата нормы, случайно,

не занижена? Может, люди здо�
ровье гробят за копейку...

— Ещё чего! Так скажу: зара�
ботки у старательного работника
и у нерадивого у нас могут разли�
чаться в десять — пятнадцать
раз.  Снова повторяю: в пятнад�
цать. Это при том, что никто у нас
без зарплаты никогда не сидит,
даже эти редкие нерадивые.

Факты звучно вспыхивают,
будто ракеты фейерверка. Слова
же текут обыденно, будто речь о
привычной сводке погоды.

Разговор от этого ещё зага�
дочней и нереальней. Мне ней�
мётся.

— Да как вы умеете всё так
быстро поворачивать к лучшему?
Тут же одной дисциплиной и ста�
ранием не возьмёшь, всё доро�
гущее стало...

— А мы дешёвую отечествен�

ную технику ис�
пользуем вместо
валютной загра�
ничной и от разо�
рительных мине�
ральных удобре�
ний отказываем�
ся...

— Вы не при�
меняете удобре�

ний?!
— Всего одиннадцать вагонов

селитры сейчас закупили, это су�
щий пустяк для наших площадей.
Когда�нибудь вообще ни одного
вагона не возьмём. Органика,
севооборот и пары — вот на чём
играем. Да гляди...

Тормозит возле озимых.
— Тут всегда была десять

центнеров урожайность, это
дружбинское поле. Они оправ�
дывались: здесь, мол, никогда не
будет больше, потому что здесь

раньше аэродром был... При чём
тут аэродром? В прошлом году
мы это поле под пар отправили, а
сейчас возьмём с него по сорок
центнеров, ручаюсь. По густоте,
по цвету ростков вижу.

Рядки вправду что твой пер�
сидский ковёр.

Неподалёку мужики сеют яч�
мень. Тоже бывшие "дружбин�
ские", а ныне из ЗАО "Луган�
ское".

— Вот сеялки, все нашего про�
изводства. Надёжней любых за�
граничных, если отлажены. Вот
наши же культиваторы. Благода�
ря им мы осенью зябь тут не под�
нимали, КОСы, культиваторы
прошли тогда и сейчас — и поле
как пух. Ведь надо же стараться
лишнего не делать и не покупать.
Оттого у нас себестоимость тон�
ны зерна — всего восемьсот руб�
лей.

Контуженный цифрой, чуть
не падаю в озимь. Килограмм
зерна обходится в восемьде�
сят копеек! Килограмм возду�

ха, наверное, сейчас стоит до�
роже.

При такой сказочно низкой се�
бестоимости даже средненький
урожай даст отличный денежный
навар.

*  *  *

Генеральный директор ЗАО
смотрит в обширные зелёные да�
ли. Дома, в Луганке, ждёт не�
мощная супруга Татьяна Михай�
ловна, с которой когда�то окон�
чил Орловский сельхозинститут;
ждут генерального директора и
обычные вечерние домашние
хлопоты. Он справится, ему это в
порядке вещей.

Есть люди, которые самой
своей сутью выламываются из
общепринятых канонов, словно
увесистая горная порода из пес�
чаной стены. Смотришь и дума�
ешь: как эта твердь, эта глыба
здесь оказалась, в этом хлипком

откосе?
Он показывает

стройки соцкультбы�
та, будущий спортзал,
ещё что�то, очень сей�
час редкостное для
селян.

— Одиннадцать лет
без отпуска... — гово�
рит вдруг Марахин; и
опять же вдруг напус�
кается на контору�по�
средника, вздумав�
шую умыкнуть у луган�

цев полтора миллиона за пустяч�
ную, но "государственную" услу�
гу; а когда это не удалось, при�
нявшуюся гадить хозяйству по
мелочам.

Гендиректор искренне нена�
видит таких чиновников�прили�
пал. Вот�вот сорвётся с губ креп�
кое словцо...

— Нет, уже три года живу без
единого бранного слова. Сын од�
нажды сказал: "Пап, ты не заме�
чаешь, что слишком часто руга�
ешься?" С того дня я и завязал с
нецензурщиной.

Надо же, как это у него легко.
Тут курить никак не бросишь, а он
без всяких долгих приготовлений
такой сладости себя лишил.

Что ни говори — глыба. Гене�
рал своему слову.

...А "плохие" люди из "Луган�
ского" и впрямь оказались для
него самыми лучшими. Недаром
Владимир Михайлович с ними
уже двадцать лет. И они с ним.

Юрий ОНОПРИЕНКО.

Должанский район.

нив
— Мой  рабочий телефон не умолкает весь день,

— рассказывает  начальник отдела социальной за�
щиты населения Новодеревеньковского района Га�
лина Семеновна Постникова. — К нам звонят и при�
ходят пенсионеры, ветераны войны и труда, много�
детные матери… —  трудно перечислить всех, кто
обращается  за помощью. Порой работаем как пси�
хологи: выслушиваем одиноких стариков, сочув�
ствуем, сопереживаем…

Действительно, в компетенции  районного отде�
ла социальной защиты  не более задач, чем в лю�
бом другом (оказание адресной помощи инвали�
дам и ветеранам, пожилым людям, малообеспечен�
ным гражданам, работа с подростками из неблаго�
получных семей и так далее). Однако здесь благо�
даря  всесторонней поддержке и действенной по�
мощи со стороны районной администрации, и в ча�
стности главы  района Сергея Николаевича Медве�
дева, людские проблемы решаются в кратчайшие
сроки. Находятся в районе средства на развитие
социальной сферы, которая здесь считается прио�
ритетной. 

Новодеревеньковский район — один из первых в
области, где был открыт — в 1989 году —  первый
дом ветеранов (Шатиловский).  На сегодняшний
день в районе три дома ветеранов, где  проживают
около 70  одиноких стариков.

В районе работает социальный реабилитацион�
ный центр для несовершеннолетних "Азимут". В
центре живут  около 20 мальчишек и девчонок из
семей социального риска,  их состав постоянно ме�
няется. С ребятами работают социальный педагог
и психолог — сотрудники центра.  Их   главная зада�
ча — найти  подход к каждому ребенку, помочь из�
бавиться от недетских проблем, с которыми, к со�
жалению, он приходит из семьи. Отогреть его ма�
ленькое сердечко, поддержать.

— У нас в центре есть девочка Ирина, она наша
постоянная "гостья",  — рассказывает директор
центра Надежда Владимировна  Андельман. —
Ирина — трудный ребенок,  в семье у нее  не все
ладно. В  школе не сложились отношения с  ребята�
ми  и учителями, и Ирина  категорически отказа�
лась ходить туда.  Специально для  нее мы совмест�
но с работниками отдела образования разработали
индивидуальную программу обучения. Сейчас Ири�
на неплохо учится, наверстала упущенное, после
девятого класса собирается поступать в професси�
ональное училище. 

Районный отдел социальной защиты населения
работает в тесном контакте с  Центром психолого�
медико�социального сопровождения — это муни�
ципальное образовательное учреждение для де�
тей, нуждающихся  в помощи специалистов: психо�
логов, дефектологов, педагогов. В основном в
центр приходят воспитанники "Азимута", но есть и
другие дети. Здесь ребятишек учат правильно го�
ворить, общаться друг с другом, со взрослыми.
Многие дети больные, ослабленные, отстают в раз�
витии. Специалисты центра как бы "выравнивают"
это отставание вопреки сложившемуся стереоти�
пу: что упущено, того не вернешь. 

Немаловажно то, что бывшие воспитанники цен�
тра "Азимут"  имеют возможность в любое время
дня и ночи обратиться за помощью к директору
центра, воспитателям, педагогам и быть уверенны�
ми в том, что им непременно помогут. В этом кон�
тексте "социальная защита" наполняется новым
содержанием —  ведь слова не расходятся с делом.

Сегодня воспитанники "Азимута" живут в ожида�
нии скорого  новоселья: глава района С. Н.  Медве�
дев пообещал, что центр и отделение медико�со�
циальной помощи для детей переедут в новое зда�
ние.  В селе Михайловка в здании бывшего детско�
го сада   сейчас активно ведутся ремонтные рабо�
ты. Для детей немаловажно, что в Михайловке ве�
ликолепная природа, здесь в начале XIX века поме�
щиком Мансуровым  был заложен Мансуровский
парк, сейчас он  возрожден и является местом от�
дыха. 

Власть характеризуется прежде всего отноше�
нием к старикам и детям. Так было всегда. В Ново�
деревеньковском районе положено много сил и
средств  на то, чтобы обездоленные старики не чув�
ствовали себя таковыми, чтобы больные люди  мог�
ли получить качественное лечение (недавно благо�
даря стараниям главы администрации С.Н. Медве�
дева в  центральной районной больнице открылась
водолечебница, по оснащенности не уступающая
тем, что есть в санаториях).

Забота же о детях у главы  Новодеревеньковско�
го района на особом счету. Главой администрации
назначена стипендия студентам района, успешно
обучающимся в вузах и средних специальных учеб�
ных заведениях. О будущем здесь думают сегод�
ня…

Дина ЯГУПОВА.

О будущем здесь 
думают сегодня

Горожане далеки от проблем деревенских жителей. Между тем, как удалось убедиться воочию,

проблемы и в городе, и на селе — везде одни и те же: у пожилых людей, детей из семей

социального риска…  Однако решаются они по�разному: кто�то не спешит протянуть руку

помощи нуждающемуся, ссылается на "приемные дни" и дефицит времени, а кто�то в ущерб

даже личным интересам посвящает себя целиком своей работе.

Молодые супруги с трехлетним
сынишкой Никитой решили сме�
нить беспокойную городскую
жизнь на деревенскую. Одновре�
менно с Ромашиными в деревни и
села Узкинской сельской админи�
страции Знаменского района при�
ехали на постоянное место жи�
тельства более двадцати молодых
семей. Ромашины поселились в
селе Мымрино в новом  благоуст�
роенном доме. Людмила Никола�
евна устроилась работать в колхоз
экономистом, а Василий Григорь�
евич — преподаватель по специ�

альности — … дояром на ферму.
Со временем опустели привет�

ливые, построенные для молодых
специалистов дома: большинство
из них передумали жить в дерев�
не и отправились в другие края в
поисках лучшей доли. Бывшие го�
родские жители Людмила и Васи�
лий Ромашины ставшую своей,
родной, деревню не покинули.
Обзавелись собственным огоро�
дом, занялись выращиванием зе�
лени и овощей, приобрели скот.
Ведение личного подсобного хо�
зяйства им и сейчас здорово по�

могает.  На столе у Ромашиных
всегда "свойские" молоко (от двух
буренок�кормилиц), мясо, яйца.
Конечно, на первых порах им при�
ходилось нелегко: вставать ни
свет ни заря и ложиться затемно.
Но со временем они привыкли и в
эту работу втянулись.

— В деревенской жизни есть
свои прелести, — с улыбкой гово�
рит Людмила Николаевна. — Воз�
можно, те, кто уехал из Мымрино,
нас и не поймут, но мы к деревне
привязались, как говорят: "корня�
ми приросли". Здесь вырос наш
сын Никита. Он уже совсем взрос�
лый, учится на отделении журна�
листики филологического факуль�
тета ОГУ. Мы рады, что он успева�
ет и учиться, и любимым делом
заниматься: играет  и поет на сце�

не студенческого мини�театра.
Театральные способности Ни�

кита унаследовал от своих роди�
телей: артистичные Ромашины
всегда пели и танцевали.  Кстати,
Людмила Николаевна со време�
нем оставила профессию эконо�
миста и занялась�таки тем, о чем
мечтала: возглавила сельский
Дом культуры. И Василий Григо�
рьевич нынче работает по специ�
альности — преподает в Глотов�
ской школе. 

Сельский дом культуры в Мым�
рино был построен еще в конце
30�х годов. За многие десятиле�
тия здание заметно обветшало.
По мнению местных властей,
единственный способ сохранить
клуб — разместить его в части
просторной сельской школы.

Здание клуба доживает свой век,
но продолжается жизнь творчес�
ких коллективов, созданных 
Л. Н. Ромашиной.

Мальчишки и девчонки вместе
со своим бессменным руководи�
телем и автором  множества не�
обычных творческих идей в канун
великого праздника — 60�летия
Победы подготовили и провели
концерты с многочисленными но�
мерами: танцевальными, вокаль�
ного и хорового пения, деклама�
цией стихотворений о Великой
войне для ветеранов и всех жите�
лей села.

— Мои воспитанники по�на�
стоящему порадовали ветеранов
и всех жителей села, —  с гордос�
тью говорит Людмила Николаев�
на Ромашина…

…Если в начале 1990�х Людми�
ла Николаевна и Василий Григо�
рьевич Ромашины на вопрос: "Как
вы решились переехать из цвету�
щего города Павлодара в далекое
Мымрино?" отвечали: "Молодые
были, вот и рискнули попробовать
"на вкус" другую жизнь". То те�
перь, прожив в орловской дере�
веньке более пятнадцати лет, в
глубинке, которую некоторые
нынче пытаются окрестить "не�
перспективной", Ромашины гово�
рят: "Мы из тех, кто должен жить в
деревне. Это наше, родное…
Родные улочки, дома, люди.
Здесь дышится легко. Разве от
такого можно отказаться?"

Наталья ЗАРУБИНА.

Знаменский район.

ЗАВТРА — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СЕМЬИ

«Мы из тех, кто должен жить в деревне»
Людмила Николаевна и Василий Григорьевич Ромашины — из

числа переселенцев первой волны. Жить и работать на

Орловщину они приехали из далекого Павлодара (Казахстан)

еще в конце 80�х годов, во времена, когда на Орловщине

велось строительство жилых домов по "Программе�100". 

Фронтовая судьба А.М. Коротеева
связана с тяжелейшими боями под Ле�
нинградом и Сталинградом. После окон�
чания войны ветеран, грудь которого ук�
рашена многими орденами и медалями,
долго работал районным прокурором, а
затем и старшим помощником прокуро�
ра области. За достижения в работе ему
присвоено почетное звание "Заслужен�
ный юрист РСФСР". 

Н.И. Французов в июле 1941�го служил
в пограничных войсках. Во время Вели�
кой Отечественной был командиром от�
деления разведки, после ее окончания —
следователем, районным прокурором.

Командир взвода И.Р. Нукалов прибыл
на Калининский фронт в 1942 году после
окончания Тамбовского пехотного учили�
ща. В одном из боев он был ранен, и вра�
чи были вынуждены ампутировать ему
руку. Но он решил продолжить службу и
после окончания юридического институ�
та работал помощником районного про�
курора, первым заместителем прокуро�
ра области. 

П.Я. Маликова во время войны работа�
ла на одном из предприятий блокадного
Ленинграда, награждена медалью "За
оборону Ленинграда". 

Слова благодарности участникам вой�
ны звучали из уст прокурора Орловской
области Н.П. Руднева, действующих со�
трудников прокуратуры. Ветеранам вру�
чили подарки.

Сергей ГОГОТОВ.

Прокуратура чествует ветеранов
В прокуратуре Орловской области состоялось чествование ветеранов, приуроченное к 60�летию Великой
Победы. Сотрудники поздравляли участников войны, отдавших многие годы службе в органах прокуратуры.

ЛЕТ!

Крупные беспорядки начались в ночь на
13 мая в Узбекистане. Отправной точкой
событий стала многолюдная демонстра�
ция в городе Андижане (расположен на
востоке страны в Ферганской долине).
Участники митинга протестуют против су�
да над молодыми людьми, обвиняемыми в
содействии исламским экстремистам.
"Мы требуем, чтобы нам дали работу и де�
мократию", — заявляют митингующие.
Одно из основных требований, которые
выдвигают участники протеста, — отстав�
ка правительства Узбекистана и прези�
дента страны Ислама Каримова. 

На фоне начавшихся беспорядков из
тюрьмы, находящейся в районе Андижана,
неизвестными лицами были выпущены
тысячи заключённых. Несколько охранни�
ков тюрьмы были расстреляны на месте. 

По данным на 12.00 13 мая, вооружён�
ные люди захватили центральную пло�
щадь и администрацию Андижана. В горо�
де сожжены театр и кинотеатр. В центре
Андижана периодически слышалась
стрельба. Имеются убитые и раненые. К
площади, на которой организован много�
тысячный митинг, стали стягиваться вой�
ска. Часть военных начала сбор на находя�
щемся рядом стадионе. Между тем, по от�
дельным сведениям, восставшие захвати�
ли в заложники около 30 узбекских воен�
нослужащих. В стране прервано вещание
зарубежных телеканалов.  

Один из руководителей восставших,
находящийся в здании областной админи�
страции Андижана, заявил местному ин�
формагентству, что призывает руковод�
ство России и лично президента В.В. Пу�
тина выступить посредником на их пере�
говорах с властью.

В Андижан уже прибыли президент Уз�
бекистана Ислам Каримов и другие офи�
циальные лица. Министерство обороны
страны провело экстренное совещание по
поводу беспорядков. По сообщениям ин�
формагентств, узбекский президент "по�
лон решимости не допустить повторения
киргизских событий в своей стране". Со�
бытия в Андижане разворачиваются с
большой быстротой.

Возникает вопрос: кто стоит за органи�
зацией беспорядков в среднеазиатской
стране? Кому выгодно втянуть Россию в
возникший конфликт? Заметим, что сце�
нарий восстания во многом схож с киргиз�
ским. Выходит, ещё одной стране неожи�
данно понадобилась заморская демокра�
тия, как в одном остроумном анекдоте:
"Вы всё ещё не верите  в демократию? То�
гда мы летим к вам!". 

По сообщениям информагентств.

Очередная
«цветная» 
революция

В голосе ветерана Великой Отечест�
венной войны из деревни Жудре Хоты�
нецкого района, позвонившего в редак�
цию буквально накануне праздника 
60�летия Великой Победы, слышалась
явная обида.

— Неужели мы не заслужили внима�
ния властей? Ну ладно, районное на�
чальство. До него, как до бога, и высо�
ко, и далеко. Но есть же и местные
представители власти! Или им лишь бы
отмахнуться от нас? — закончил с горе�
чью он. 

Что же так могло обидеть человека,
прошедшего сквозь огонь и смерть?

Как удалось выяснить, государственные
награды — медали в честь 60�летия Победы
в Великой Отечественной войне 1941 —
1945 гг. — им вручал в сельском Доме куль�
туры директор местной школы, а помогал
ему директор ДК. 

Уточнить, чем так сильно была занята
глава Хотимль�Кузменковской сельской ад�
министрации Г.Н. Кулешова (в состав имен�
но этой административной единицы и вхо�
дит деревня Жудре), нам так и не удалось.
Два дня мы пытались до нее дозвониться —
безуспешно. На другом конце провода жен�
ский голос отвечал, что она уехала в район.
При такой занятости где уж главе найти пол�
тора�два часа времени для того, чтобы уде�
лить внимание тем, кто не щадил своей
жизни, защищая нашу Родину. Впрочем, с
точки зрения чиновника�функционера, для
которого важней поставить галочку в отче�
те, чем лишний раз встретиться со своими
избирателями, в этом нет ничего необычно�
го. Странно только одно: почему вручение
государственных наград, именно государ�
ственных, было поручено директору школы
и директору Дома культуры? Из школьного
возраста наши фронтовики вроде бы давно
вышли, танцевать в художественной само�
деятельности им уже тяжеловато. Впрочем,
когда хочешь отмахнуться, это не имеет
значения.

Информагентство 
"Орловской правды".

Отмахнулись


